

3. LE CANADA, ZONE EXEMPTÉ D'ARMES NUCLÉAIRES

Contexte

Le concept des zones exemptes d'armes nucléaires (ou zones dénucléarisées) a été avancée pour la première fois pendant les années 1950; ces zones devaient permettre de circonscrire le déploiement et la prolifération des armes nucléaires. La première proposition concernant une zone dénucléarisée a été présentée par la Pologne en 1957 à l'Assemblée générale des Nations-Unies. Connue sous l'appellation "Plan Rapacki" (d'après le nom du ministre des Affaires étrangères polonais), elle prévoyait l'établissement d'une zone dénucléarisée recouvrant la Pologne, la Tchécoslovaquie, l'Allemagne de l'Est et l'Allemagne de l'Ouest. Aux termes de cette proposition, la fabrication et le stockage d'armes nucléaires auraient été interdits dans cette zone, tout comme l'emploi d'armes nucléaires contre les pays visés. Un vaste dispositif de surveillance aérienne et terrestre, appliqué conjointement par les pays de l'OTAN et du Pacte de Varsovie, aurait assuré l'observance du plan. Toutefois, ce dernier a été rejeté par les puissances occidentales.

Le Traité de l'Antarctique de 1959 a consacré la création de la première zone exempte d'armes nucléaires, à savoir la vaste région désertique du Pôle Sud. Vinrent ensuite le Traité sur l'espace extra-atmosphérique (1967) et le Traité sur le fond des mers (1971).

Le Traité de Tlatelolco, qui a fait de l'Amérique latine la seule zone dénucléarisée peuplée au monde, a été signé en 1967. Vingt-cinq États d'Amérique latine sont parties à ce Traité, en vertu duquel ils se sont engagés à ne pas mettre à l'essai, produire ni acquérir d'armes nucléaires, et à interdire à toute autre nation de déployer de telles armes sur leur territoire. Le Protocole II du Traité a été signé par les cinq puissances nucléaires qui ont convenu, ce faisant, de reconnaître l'Amérique latine comme étant une zone dénucléarisée et de ne jamais menacer d'employer des armes nucléaires contre les États signataires. D'autres régions du globe se sont proposées de devenir exemptes d'armes nucléaires, notamment les États scandinaves, les pays balkaniques, l'Afrique, le Moyen-Orient, les États du Pacifique et ceux de l'Asie australe.